

ABSTRAK

HUBUNGAN KEJADIAN EFEK SAMPING OBAT ANTITUBERKULOSIS TERHADAP KEPATUHAN MINUM OBAT PADA PENDERITA TUBERKULOSIS DI KABUPATEN TULANG BAWANG BARAT

Oleh

Neny Khairunnisa

Tuberkulosis (TB) adalah penyakit menular yang disebabkan oleh kuman *Mycobacterium tuberculosis* yang masih menjadi perhatian dunia. Dinas Kesehatan Tulang Bawang Barat melaporkan adanya 1153 suspek TB pada tahun 2010, dengan 141 BTA Positif. Angka kesembuhan (*Cure Rate*) TB di Kabupaten Tulang Bawang Barat hanya 55,7% dan angka tersebut masih jauh dari target indikator nasional, dan dari semua kasus TB yang terjadi, terdapat 11 kasus atau sekitar 0,05% *default* ataupun putus berobat (*drop out*). Efek samping obat menjadi salah satu faktor penyebab kegagalan pengobatan TB karena menyebabkan pasien malas meminum obat sehingga pengobatan terhenti.

Penelitian ini bertujuan untuk (1) mengetahui hubungan kejadian efek samping OAT terhadap kepatuhan minum obat pada penderita TB di Kabupaten Tulang Bawang Barat; (2) mengkaji pola efek samping OAT pada penderita TB; (3) mengkaji tingkat kepatuhan meminum OAT pada penderita TB.

Penelitian dilakukan di Kabupaten Tulang Bawang Barat pada bulan Oktober–Desember 2011. Penelitian ini merupakan penelitian observasional dengan pendekatan *cross sectional*. Populasi penelitian adalah penderita TB di Kabupaten Tulang Bawang Barat. Sampel penelitian ini adalah penderita TB yang menggunakan OAT dan menyelesaikan pengobatannya pada periode bulan September–November 2011. Sampel pada penelitian ini diperoleh dari 4 puskesmas di Kabupaten Tulang Bawang Barat. Sampel pada penelitian ini diambil dengan menggunakan teknik *purposive sampling* dengan kriteria inklusi dan eksklusi.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1) proporsi kejadian efek samping OAT pada penderita TB di Kabupaten Tulang Bawang Barat sebanyak 90,5% dan yang tidak terjadi hanya 9,5%; (2) proporsi tingkat kepatuhan pada penderita TB di Kabupaten Tulang Bawang Barat sebanyak 71,4% dan penderita yang tidak patuh hanya 28,6%; (3) tidak ada hubungan antara efek samping OAT terhadap kepatuhan minum obat pada penderita TB di Kabupaten Tulang Bawang Barat.

Kata kunci: tuberkulosis, efek samping obat, obat antituberkulosis, kepatuhan minum obat.